
１月１日（祝）

☎

　市川市議会は毎年２月、６月、９
月、12月に定例会を開きます。
　市議会だよりは５月､８月､11月､
翌年２月に各定例会号を発行(新聞
折り込み)し､審議内容をお知らせし
ています。

市議会議場の変遷
　昭和 9 年の市川市誕生
後、翌10年に旧市庁舎が
竣工するまでは、旧八幡
町役場を仮庁舎としてい
ました。旧市庁舎は約24
年間使用され、昭和34年
に庁舎が建て替えられる
（現在の第一庁舎）と、
議場は議場棟の 3 階に置
かれました。その後、第
二庁舎の竣工（昭和46年）
を経て、昭和54年、第三
庁舎の竣工に伴い、その
5 階に議場が移され、現
在に至っています。

旧庁舎と第１回市議会議員
議場棟３階にあった議場

現在の議場（第三庁舎５階）

市制施行
第 1 回市川市議会開催

第二庁舎竣工

新庁舎（現在の
第一庁舎）竣工

第三庁舎竣工

市川市議会　議会改革のあゆみ

平成10年 インターネット市議会ホームページを開設
平成12年 2月定例会から夜間議会を試行的に実施（～平成14年2月定例会）

CATVでの代表質疑録画中継開始
平成14年 インターネット市議会本会議中継（ライブ・録画）開始

11月臨時会で市川市議会議員定数条例を制定（定数44人を42人に削減）
平成16年 議場を開放して市民コンサートを実施
平成20年 採決表示システムを導入

案件に対する各議員の賛否を市議会ホームページ上で公開
会派別質疑制及び質疑・質問における一問一答制（選択式）を導入
9月定例会分より、常任委員会記録を市議会ホームページ上で公開

平成22年 会議出席費用弁償を廃止
議会の意見を次年度予算に反映させることを目的として、決算審査特
別委員会を9月定例会中の開催に変更

平成24年 議会改革検討協議会を設置、改革に向けた具体的協議に入る
平成25年 9月定例会より、常任委員会及び決算審査特別委員会におけるタブレッ

ト端末の使用を試行的に実施

｢安心で快適な活力のあるまち」をめざして

　
新
年
明
け
ま
し
て
お
め
で
と
う
ご
ざ
い
ま
す
。

　
市
民
の
皆
様
に
お
か
れ
ま
し
て
は
、
明
る
く
希

望
に
満
ち
た
新
春
を
お
迎
え
の
こ
と
と
お
慶
び
申

し
上
げ
ま
す
。

　
旧
年
中
は
、
市
議
会
に
対
し
ま
し
て
深
い
ご
理

解
と
温
か
い
ご
支
援
を
賜
り
、
厚
く
お
礼
申
し
上

げ
ま
す
。

　
昨
年
を
振
り
返
り
ま
す
と
、
我
が
国
の
経
済
情

勢
は
、
政
府
の
推
進
す
る
経
済
対
策
へ
の
期
待
か

ら
、
円
安
・
株
高
が
進
み
、
内
閣
府
に
よ
る
月
例

経
済
報
告
で
は
、
「
景
気
は
緩
や
か
に
回
復
し
つ

つ
あ
る
も
の
の
、
一
方
で
、
海
外
景
気
の
下
振
れ

が
、
引
き
続
き
景
気
を
下
押
し
す
る
リ
ス
ク
と
な

っ
て
い
る
」
と
さ
れ
て
お
り
、
依
然
と
し
て
、
財

政
を
巡
る
環
境
の
先
行
き
は
不
透
明
な
状
況
で
あ
り
ま
す
。

　
そ
の
よ
う
な
中
で
も
、
9
月
に
、
2　0　2　0
年
の
夏
季
オ
リ
ン
ピ

ッ
ク
・
パ
ラ
リ
ン
ピ
ッ
ク
が
56
年
ぶ
り
に
東
京
で
開
催
さ
れ
る
こ
と

が
決
定
し
、
こ
れ
に
よ
る
景
気
の
底
上
げ
が
期
待
さ
れ
る
と
こ
ろ
で

あ
り
ま
す
。

　
さ
て
、
市
政
に
お
き
ま
し
て
は
、
昨
年
、
本
八
幡
駅
北
口
Ａ
地
区

市
街
地
再
開
発
事
業
の
第
1
期
工
事
が
完
成
を
迎
え
ま
し
た
。
こ
れ

に
よ
り
災
害
時
の
避
難
場
所
の
確
保
や
防
災
性
の
向
上
が
図
ら
れ
る

と
と
も
に
、
地
域
の
活
性
化
に
も
期
待
が
寄
せ
ら
れ
て
お
り
ま
す
。

そ
し
て
、
10
月
に
は
、
ク
リ
ー
ン
セ
ン
タ
ー
延
命
化
工
事
が
完
了
す

る
な
ど
厳
し
い
財
政
状
況
に
あ
る
中
、
本
市
の
将
来
を
支
え
る
ビ
ッ

グ
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
事
業
が
着
実
に
完
成
を
迎
え
た
こ
と
は
大
変
喜
ば

し
い
こ
と
で
あ
り
ま
す
。

　
ま
た
、
少
子
高
齢
対
策
、
地
域
医
療
対
策
、
地
域
経
済
対
策
な
ど

様
々
な
行
政
課
題
を
乗
り
越
え
て
い
く
た
め
「
行
財
政
改
革
大
綱
」

を
策
定
し
、
25
年
度
か
ら
ス
タ
ー
ト
し
た
と
こ
ろ
で
ご
ざ
い
ま
す
。

　
本
年
は
、
市
制
を
施
行
し
て
80
年
と
い
う
節
目
の
年
を
迎
え
ま
す

が
、
財
政
状
況
と
そ
れ
を
取
り
巻
く
社
会
情
勢
が
不
透
明
な
中
で
、

市
議
会
と
い
た
し
ま
し
て
も
確
実
な
財
源
措
置
を
図
る
た
め
に
、
行

政
と
一
丸
と
な
っ
て
こ
れ
ま
で
以
上
に
効
率
的
な
市
政
運
営
を
進
め

て
い
か
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
と
考
え
て
お
り
ま
す
。

　
新
し
い
年
を
迎
え
、
総
合
計
画
第
二
次
基
本
計
画
の
目
標
と
し
て

い
る
「
安
心
で
快
適
な
活
力
の
あ
る
ま
ち
」
の
実
現
に
向
け
、
議
員

一
同
、
全
力
で
取
り
組
ん
で
参
る
所
存
で
あ
り
ま
す
。

　
皆
様
に
お
か
れ
ま
し
て
は
、
変
わ
ら
ぬ
ご
支
援
ご
協
力
を
賜
り
ま

す
よ
う
お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。

　
本
年
が
皆
様
に
と
っ
て
素
晴
ら
し
い
年
に
な
り
ま
す
よ
う
心
か
ら

お
祈
り
申
し
上
げ
、
新
年
の
ご
挨
拶
と
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
す
。

市議会議長　岩 井 清 郎
市議会副議長　松 永 鉄 兵


